



華となれ

宮城県仙台二華中学校
令和6年度学校だより 第15号
【発行日】 令和7年1月20日
【連絡先】 022-296-8101
【文責】 副校長 武田 誠

【校訓】 『進取創造』『至誠貢献』

【教育方針】 豊かな心と高い知性を持ち、進取の気風と創造性にあふれ、社会のリーダーとして、わが国や世界の発展に貢献できる人間を育成する。

※題字「華となれ」には、社会に貢献できる真のリーダー（華＝社会の中心）となってほしいという願いを込めています。

「今年は大阪・関西万博～未来社会をデザインする～」

令和7年1月7日 開講式 校長 佐藤 弘人

明けましておめでとうございます。今年もよろしくお祈りします。

（中略）さて、今年はどうなるのでしょうか。この正月に私も考えてみました。昭和元年が1926年ですから、昭和で通算すると令和7年の2025年は昭和100年となります。平成で通算すると平成37年、1904年創立の本校は121年目の年です。巳年であるからなど色々考えてみました。昨日の石破総理大臣の記者会見では、へび年にあたって蛇は脱皮を繰り返し成長するから「再生と成長」の年にしたいと話していました。私も今年は将来にとってどんな意味のある年になるのかな、または、学校はどのような教育を行うべきなのかな？と考えていました。皆さんもきっと年頭に当たって、それぞれどのような年にしたいかを考えたことでしょう。

そのような時に、テレビではあまり見かけなかったのですが、新聞では国際博覧会が大阪で開かれることについて紹介されていました。正直に言えば私は今年の万博について少々関心が薄れていた気がします。記事で、はっとさせられました。今年は大阪・関西万博が開催される年です。日本で最初の万国博覧会は1970年の大阪万博でした。皆さんは、日本で万博は今回の万博を含め何回行われてきたか知っていますか。そしてそれらはどこで行われたか言えますか。少々時間をとりますから周りの人と確認してみてください……。

正解は、今年の開催を含めて6回です。昭和の時代以降、日本人はオリンピックと万博で勢いをつけてきたのかも知れません。具体的には1970年大阪万博、1975年沖縄海洋博、1985年つくば科学万博、1990年大阪花の万博、2005年愛地球博（愛知県）での開催です。そして今回の大阪・関西万博です。今回のテーマは「いのち輝く未来社会をデザイン」です。ちなみに、1970年大阪万博でのテーマは「人類の進歩と調和」でした。その頃から人類は進歩したのでしょうか？その頃は日本や世界は経済成長が目覚ましかったので、科学技術の「進歩」が意識されたのでしょうか。同時に「調和」は冷戦の最中ですから、平和も求められたのでしょうか。また経済発展の陰で広がる公害などの環境破壊も意識されたため、発展と同時に自然との調和も入っていたことでしょう。人類にとって進歩と調和は永遠のテーマなのかも知れません。そこで今回、令和の大阪・関西万博のテーマを見てみると「いのち輝く未来社会をデザイン」マスコットキャラクターは「ミヤクミヤク」と名付けられ、変化する細胞（赤）と潤いの水（青）によって構成されています。

「未来社会をデザイン」の部分ですが、皆さんは自分自身が社会で活躍するであろう10年後、20年後、30年後の未来の姿が想像できますか？そして、その社会とどのように関わってみたいですか？そこに向かうには、どのような生き方をすればいいのですか？これは、皆さんが日々学んでいることの先には何があるか、ということになります。高度な情報社会が進んでいき、勿論AIの技術は私たちにとって不可欠なものとなっているはずで、また、その進化の加速は想像以上に速く、人間以上の能力を持つことによって社会を支えているでしょう。宇宙開発も一気に進んでいるでしょう。働く現場や学校の姿も今とは違うものになっていることでしょう。

期待できる面もありますが、不安も出てきます。かといって、恐れて逃げるわけにもいきません。その社会で皆さんが活躍する姿を描きたいのです。1970年の大阪万博は岡本太郎の太陽の塔は勿論、宇宙開発や月の石が話題になりました。今回の万博は産業面を中心に医療・デザイン・エネルギーなどから世界の未来を描くはずで、皆さんも是非注目してください。そして、どのように関わるか、自身の未来予想図も描いてください。

未来予想図を描き、自分がどう関わるかを考える上で、私がこれまで将来（未来）を見据えどう行動してきたか、心得としてきた事の一つ紹介しましょう。16世紀以降に今の滋賀県で活躍した、近江商人の「三方よし」という考え方が

あります。商売をする上で「売り手良し、買い手良し、世間良し」という心得です。ものを作り、ものを販売する立場の者が納得できる商品・サービスを販売し、それを買う側が購入することで豊かになれ、そのやりとりの繰り返しで社会全体が良い方向に進んでいく商売を行うべきという考え方です。私も教育する上で、先々の状況を描き、自分が納得し、その仕事を進めることで生徒や先生方が豊かになり、最終的には社会全体に良い影響が広がることを願って仕事をしています。

皆さんには予測が難しい社会に向かうにあたって、世界を視野に入れてもこの日本の近江商人の「三方よし」の心得は意味のある考え方ではないかと思っています。二華は「至誠貢献」を校訓に掲げています。自己の利益の追求により同時に相手そして社会全体の課題解決につながっていく「三方よし」と「至誠貢献」は、相通じるものがありそうです。一つの考え方として、参考にしてください。

ここでは出発点の自己の利益の追求が大切になります。この利益のあるべき姿は、これからも二華で学びながら考えていきましょう。

では、へび年の始まりです。石破総理大臣が話した「脱皮から『再生と成長』」も紹介しましたが、私としては地に足をつけて、粘り強く先を見据えて行く年にしようと考えています。皆さんも気持ち新たに目標をもって歩んでいきましょう。



【文化面】

○仙台市理科作品展

教育長賞：1年 UYさん 部会長賞：1年 TKさん・TTさん

○日本学生科学賞宮城県大会 佳作：1年 UYさん

○第76回宮城県小・中・高等学校 児童・生徒作曲コンクール 奨励賞

3年：THさん、1年：IYさん・OKさん・TIさん・HRさん・ISさん

○第43回全国中学生人権作文コンテスト仙台地区大会 奨励賞 3年：SNさん

○第36回宮城県合唱アンサンブルコンテスト高等学校部門 金賞 3年：KHさん

○第36回宮城県合唱アンサンブルコンテスト中学校部門 金賞

2年：IKさん・SAさん・SHさん・SMさん・YYさん・YYさん

1年：OKさん・CRさん・TYさん

○第1回宮城県中学生水の作文コンクール 優秀賞 2年：HFさん

【運動面】

○若林区剣道祭1年個人 男子第2位：UTさん 女子第2位：IRさん 第3位：KKさん

○令和6年 宮城県水泳連盟優秀選手 2年：SRさん

○仙台市中学校新人大会 陸上競技

共通男子1500m 第4位：2年 HYさん 共通男子砲丸投 第8位：1年 SHさん

共通男子四種競技 第4位：1年 KRさん 共通男子400m 第8位：1年 BKさん

1年男子100m 第5位：1年 SKさん

○宮城県中学校新人陸上競技大会

1年男子砲丸投 第3位：1年 SHさん 共通男子1500m 第8位：2年 HYさん



受賞の記録 おめでとうございます

7日（火）に開講式が行われ、冬休み明けの授業が始まりました。11日（土）の中学入試明けの先週は、アドバンステストを実施し、正月気分を切り替え、熱心に問題に取り組む姿を頼もしく思いました。

年末は感染症が流行し、体調を崩す生徒が多かったため大変心配しましたが、年明けに学校が始まると、その影響もかなり小さくなっていると感じます。22日から2年生が2泊3日のイングリッシュキャンプ、24日には1年生がSR冬巡検を行う予定ですので、元気に参加できるよう御家庭での健康管理をお願いします。

二華中にとって、今年も躍進の年となるようにしていきたいと思っております。

保護者の皆様の変わらぬ御支援を、本年もよろしくお願い申し上げます。

